



TRIBUNA REGIONAL

Nicomedes Guzmán y la Generación del 38

Por: Oriel Alvarez Gómez

El poeta, ensayista y cuentista, Mario Ferrero publicó un interesante libro "Nicomedes Guzmán y La Generación del 38" (1983). El citado autor, en esta obra biográfica nos ilustra acerca de la llamada "Generación del 38", la que integraron: Nicomedes Guzmán, Oscar Castro, Gonzalo Drago, Francisco Coloane, Fernando Alegría, Andrés Sabella, Mario Bahamonde, Baltazar Castro, Daniel Belmar y también otros connotados escritores nacionales. El crítico Ricardo Latcham, calificó a esta pléyade de intelectuales de "Neocriollistas" y otros comentaristas la han llamado "Criollista Popular". El biógrafo Mario Ferrero que compartió esta segunda definición, en su libro dice: "Cumplió cabalmente con el compromiso social de su época y logró despertar a un público lector que se identificó plenamente con sus postulados, fenómeno que no ha vuelto a ocurrir en el país anivel masivo".

Se precisaba este acucioso ensayo biográfico para no olvidar la memoria y obra de Nicomedes Guzmán, con propiedad se le ha iluminado "novelista de los pobres en los conventillos".

Al biógrafo y el personaje comentado les unió larga y estrecha amistad, lo que es garantía de conocimiento directo y personal de su colega escritor, de sus avatares y también nos entrega un estudio objetivo de sus interesantes, cuentos y novelas, gran parte de ellas o la totalidad autobiográficas, de la época y de su entorno urbano marginal.

Los principales libros escritos y publicados por Nicomedes Guzmán, fueron: "Las Cenizas y El Sueño", "Los Hombres Oscuros", "La Sangre y La Esperanza", "La Carne Iluminada", "La Luz Viene del Mar", "El Pan Bajo La Bota", "Las Antologías de Carlos Pezoa Véliz", de "Marta Brunet", de "Baldomero Lillo", "Autorretrato de Chile" y su obra póstuma "Antología de Cuentos Chilenos".

En 1964 ocurrió la prematura muerte de Nicomedes Guzmán, dejó inconclusa e inédita su novela "Trece Meses del Año".

Por su vasta obra, por su inigualable calidad, por su compromiso de escritor con la hora del mundo en que vivió, fue postulado al Premio Nacional de Literatura, como otros que lo merecieron, también fue postergado.

En su obra, Mario Ferrero destaca el reconocido afán de Nicomedes por estimular y apoyar efectivamente a jóvenes escritores provincianos. A través de su asesoría literaria de la Editorial Cultura de la capital y como director de la colección "La Hozda" de la misma empresa impresora, publicó novelas de sus colegas Reynaldo Lombay, Francisco Coloane, Daniel Belmar, Gonzalo Drago, Baltazar y Oscar Castro, de los nortinos Andrés Sabella, Mario Bahamonde y otros.

El escritor Gonzalo Drago, haciendo gala de su proverbial hidalguía, ha reconocido el generoso apoyo que le brindó al autor de "La Sangre y La Esperanza", en sus inicios en Rancagua. Nicomedes Guzmán, periódicamente recorría centros de trabajo y ciudades para entregar conferencias en universidades, bibliotecas, sindicatos, centros culturales o realizando encuentros regionales de escritores. Su colega periodista Jorge Soza, muy gráficamente comentaba la incansable labor provincial de acercamiento e interrelación de los escritores que espontáneamente cumplía Nicomedes, diciendo: "Venía llegando de Punta Arenas o partía a Tocopilla, en el norte se confundía con los pampinos y en el sur con los chilotas. En todas partes entregaba su cuota de desvelos a la tierra, a sus hombres: integrando a ambos entrañablemente".

El interesante libro de Mario Ferrero permite a estudiantes y amantes de literatura nacional un cabal conocimiento de la vida y obra del gran Nicomedes Guzmán, la que no ha perdido ni perderá vigencia.

Atacama, Copiapó, 12-X-1991 p. 2.
189112 ref. 88L 3804

Nicomedes Guzmán y la generación del 38 [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nicomedes Guzmán y la generación del 38 [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)